



*Caminamos*  
en **Comunidad**

**Celebramos los 90 años**  
**de presencia Marista en Uruguay**



# Introducción

En el año 2024, conmemoramos **90 años de presencia Marista en Uruguay**, oportunidad privilegiada para celebrar nuestro compromiso con la misión de educar y acompañar la vida de más de 3000 niños, niñas, adolescentes y jóvenes que son parte de siete centros educativos de nuestro país: colegio San Luis de Pando, San Luis de Durazno, Santa María y Zorrilla de San Martín; Caif Pequeña Semilla, CEC Hogar Marista y Club de Niños Tres Violetas.

El presente documento, sintetiza las actividades que nos propusimos para vivir este año en clave de reconocimiento, agradecimiento y celebración.

- 1.** Encuentros: Equipos Directivos y Coordinadores CEC y Comunidad de Hermanos
- 2.** Campamento Indio
- 3.** Jornadas Pedagógicas
- 4.** Entronización de Marcelino Champagnat
- 5.** Peregrinación a L'Hermitage
- 6.** Misa de Asunción de María
- 7.** Campamento de trabajo La Vallá
- 8.** El secreto de los 3-1
- 9.** Juegos Olímpicos
- 10.** Inauguración del Centro de Espiritualidad Marista

En todas las propuestas renovamos el compromiso con nuestra misión marista y con la vocación de ser una comunidad de niños, niñas, adolescentes, jóvenes, familias, voluntarios, exalumnos/as, educadores/as y Hermanos, haciendo vivo el sueño de Marcelino Champagnat hoy: la educación como camino para amar y para evangelizar.

**En 1934, el sueño de formar una comunidad educativa comenzó con 19 niños varones, en el patio trasero de la parroquia Tierra Santa del barrio La Blanqueada.**

**«Estábamos en la pobreza, pero muy contentos  
- decían los Hermanos que dirigían el colegio.  
Las obras de Dios empiezan así...»**



## El lema **Caminamos en comunidad**

**Caminamos en comunidad** fue el lema elegido para celebrar los **90 años de presencia Marista en Uruguay**. Con esa inspiración, fuimos animando nuestra misión, servicio y vocación a través de diferentes actividades y propuestas que nos convocaron durante el año.

Niños, niñas, adolescentes, familias, educadores/as, voluntarios/as y Hermanos celebramos de forma privilegiada ser parte del Uruguay Marista que hoy se hace presente a través de cuatro Colegios, tres Centros Educativos Comunitarios y una Comunidad de Hermanos que acompaña.

## La canción **Un gran plan**

A través de un concurso de canciones denominado **'90 años se hacen canción'**, el jurado integrado por referentes de diferentes centros educativos maristas, seleccionó la canción **Un gran plan** para acompañar este año tan especial.

La canción fue compuesta por exalumnos y exalumnas maristas: Belem Gadea, Bruno Silveira, Felipe Rovere, Lucas Mármol y Maite Fernández. Estos jóvenes, luego de un proceso de diseño, creación y composición, tuvieron oportunidad de grabar en un estudio y regalar esta canción al acervo musical marista.

Escuchá la canción



# Encuentros

## Equipos Directivos y Coordinadores Generales de Centros Educativos Comunitarios

Para dar impulso al comienzo de este año especial, el 2 de febrero de 2024 se realizó un primer encuentro de Equipos Directivos y Coordinadores de Centros Educativos Comunitarios en la Casa San José del Km. 16.

La jornada tuvo por objetivo entrar en clima de celebración y motivar a todas las comunidades a vivir este año en tres claves: memoria, identidad y proyecto. Con el impulso y el espíritu al que nos invita el lema 'Caminamos en comunidad' y la canción 'Un gran plan', se compartió un calendario anual de actividades y se planificó el trayecto como Maristas en Uruguay: muchos proyectos, una sola misión.

## Comunidad de Hermanos

También en febrero se realizó el encuentro de Hermanos que hoy forman parte de la comunidad marista de Uruguay y de aquellos que formaron parte, y junto a ellos estuvo presente el Hermano Raúl Schönfeld, en ese momento superior provincial de Cruz del Sur.

La oportunidad de este encuentro estuvo inspirada en tomarse un tiempo para la reflexión y oración de cómo la Comunidad de Hermanos puede seguir acompañando los procesos de cada centro educativo desde la presencia y cercanía a la que estamos llamados como Maristas de Champagnat.

Seguido a la reunión y celebración de la Eucaristía, los Hermanos visitaron cada una de las obras en tono de escucha y diálogo constructivo y fraterno.



Equipos Directivos y Coordinadores Generales de Centros Educativos Comunitarios



Comunidad de Hermanos

# Campamento Indio

Entre el 5 y el 7 de abril de 2024, **más de 300 adolescentes de Centros Educativos de Uruguay** se encontraron en el Campo Deportivo Champagnat de Durazno para vivir una edición especial del tradicional **Campamento Indio**.

En esta aventura, los chicos y chicas fueron invitados 'hacer tribu' entre integrantes de los colegios San Luis de Durazno, San Luis de Pando, Santa María, Zorrilla de San Martín y CEC Hogar Marista.

La convocatoria permitió que los protagonistas pudieran abrirse al encuentro personal, con los demás y con la naturaleza; compartir la alegría de ser y crecer con otros y otras y celebrar los 90 años de vida marista en Uruguay.

Fueron tres días de convivencia, charlas, juegos, comidas, rondas y fogones. Al finalizar, nos reunimos en comunidad a través de una emotiva celebración en la que recogimos la experiencia, reconocimos el ser parte de la "familia más grande" y agradecemos a Dios la alegría de ser maristas.





## Jornadas Pedagógicas Maristas

Durante el viernes 31 de mayo y sábado 1 de junio, vivimos las **Jornadas Pedagógicas | Educar y Amar**, que reunieron a más de 300 educadores y educadoras de los centros educativos maristas de Uruguay y contaron con la participación de líderes maristas y especialistas en educación.

En la jornada del 31 de mayo, a través de un conversatorio animado por jóvenes de nuestros centros educativos, nos acercamos a la experiencia y a los aportes del Hermano Luis Carlos Gutirérrez, Vicario del Gobierno General del Instituto Marista y de Teresa Puchades Girbes, especialista en cambio educativo e integrante del patronato de la Fundación Trilema.

Los y las jóvenes pusieron voz a sus preguntas, abordando temas que ellos y ellas consideran desafíos para la educación de hoy: las metodologías de enseñanza, la inclusión y diversidad, el rol de las tecnologías y la IA, la solidaridad y el servicio, el lugar del arte, la importancia de la salud mental.

El encuentro se realizó en el Aula Magna de la Universidad Católica del Uruguay y contó con la participación de autoridades, educadores/as y familias.



En la jornada del 1 de junio, el Hermano Luis Carlos Gutiérrez nos compartió una exposición de Liderazgo Servicial y Profético, que nos animó a seguir poniendo en valor nuestra tarea y dar impulso a nuestra vocación de ser educadores y educadoras maristas.

Luego, mediante la modalidad de talleres vivenciales facilitados por equipos de docentes, se presentarán 14 experiencias de aprendizaje que se están llevando adelante en nuestros centros educativos y más de 30 experiencias se expusieron bajo la modalidad de documentación pedagógica.

Esta jornada se realizó en el colegio Juan Zorrilla de San Martín y fue una oportunidad privilegiada para encontrarnos, para conocer, formarnos, intercambiar y reflexionar sobre nuestra tarea.

Ambos días, nos acompañaron los equipos directivos y coordinadores generales de las obras y compartieron con nosotros las jornadas el Hermano Luis Carlos Gutiérrez, Vicario General del Instituto Maristas, el Hermano Raúl Schonfeld, Provincial de Provincia Cruz del Sur, el Hermano José Kuhm Viceprovincial, el Hermano Alberto Aparicio, Consejero Provincial, el Hermano Marcelo De Brito, Coordinador del Consejo de Misión y Consejero Provincial y el Hermano Juan Walder parte de la comunidad de Hermanos Maristas de Uruguay.



# Entronización de Marcelino Champagnat

En ocasión de la celebración de **San Marcelino Champagnat**, el 6 de junio se realizó la entronización de una imagen de nuestro fundador en Tierra Santa, parroquia que en 1934 abrió sus puertas para dar comienzo a la misión educativa marista en Uruguay.

**Hace 90 años, la presencia marista llegaba a nuestro país de la mano de los hermanos Macario Luis, Fernando, León y Félix. La parroquia Tierra Santa fue el lugar donde el colegio Santa María, primera obra marista en Uruguay, comenzó a funcionar.**

**Los hermanos han traído a Marcelino a Uruguay, nos lo han compartido y a través de ellos, de su trabajo y de su testimonio, de la vida y misión compartida le hemos conocido y lo reconocemos hoy como un maestro y guía.**

**Hoy nos toca como educadores y educadoras, como familias, como niños, niñas, adolescentes y jóvenes, continuar compartiendo y dando vida a esta misión. En esta clave, a través de un gesto comunitario, la imagen de Marcelino fue entronizada en Tierra Santa .**

**Vive en tu corazón lo que él soñó**





## Peregrinación a L'Hermitage

Del 6 al 16 de julio, Hermanos, laicas y laicos peregrinaron a L'Hermitage y pudieron conectar con una historia que se mantiene viva y nos impulsa a profundizar la fraternidad y la comunión con el mismo espíritu que en su tiempo animó a la misión de Marcelino.

La peregrinación sumó la riqueza de caminar en comunidad, de re-conocerse en el camino, en el entusiasmo, en el cansancio y el descanso, en los silencios y las eucaristías.

**L'Hermitage, cuna de la historia marista, es hoy el hogar de una comunidad internacional de hermanos y laicos que viven bajo el mismo techo compartiendo vida fraterna.**



## Misa de la Asunción de María

En el marco de estos 90 años de presencia Marista en Uruguay, reconocemos muchos motivos para agradecer. Como comunidad, nos encontramos niños, niñas, adolescentes, jóvenes, voluntarios/as, educadores/as y Hermanos para celebrarlos en la **Misa de la Asunción de María**, fiesta patronal de nuestro instituto.

La celebración se realizó el 15 de agosto, en la Casa San José del Km. 16 de Camino Maldonado.

**Nacimos siendo los Hermanitos de María; Marcelino Champagnat nos dió su nombre. De allí hemos heredado el carisma marista y estamos invitados a seguir cultivando esta dimensión de nuestra espiritualidad que es regalo para la iglesia y para el mundo.**



# Campamento de Trabajo La Vallá

«Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, puede cambiar el mundo.»

E. Galeano

El campamento de trabajo La Vallá fue una actividad diseñada para la participación de jóvenes de los colegios Santa María, Zorrilla de San Martín, San Luis de Pando, San Luis de Durazno y del CEC Hogar Marista.

Por las condiciones climáticas se tuvo que posponer para marzo/2025. Será una experiencia de solidaridad, compartida con jóvenes de centros educativos maristas de Uruguay donde estamos invitados al encuentro comunitario, actividades de trabajo manual en la zona del Km. 16 y de talleres de integración y formación en clave de derechos y participación.



El campamento de trabajo La Vallá se realizará en la Casa San José | Centro de Espiritualidad Marista.

## El secreto de los 3-1

Entre el 29 de setiembre y el 1 de octubre en Casa San José del Km.16, se realizó el **Encuentro Nacional de Adolescentes Maristas (ENAM)** llamado 'El Secreto de los Tres – Uno' inspirado en la experiencia de los tres primeros Hermanos que sucedieron a Marcelino Champagnat en la dirección del Instituto Marista —Francisco (Gabriel Rivat), Luis María (Pierre-Alexis Labrosse) y Néstor (Jean-Baptiste Granier)— (los “Tres Uno”).

En clima de convivencia y fraternidad, más de 60 jóvenes y animadores de los centros educativos maristas de Uruguay, celebraron la oportunidad de encontrarse y reconocerse en el carisma heredado de Marcelino Champagnat y los primeros Hermanos.

Inspirados en sus gestos, descubrieron emociones, habilidades y vínculos significativos y los pusieron al servicio de los demás.



# Juegos Olímpicos Maristas

El 19 de octubre en el Campo Deportivo Champagnat del Km.16 de Cno. Maldonado se realizó una **jornada especial de encuentro, deporte y recreación** en la que participaron niños y niñas de 5.º y 6.º de primaria de los centros educativos Maristas de nuestro país.

La jornada fue privilegiada para celebrar nuestro carisma junto a niños, niñas y equipo docente que hoy forma parte de los colegios Santa María, Zorrilla, San Luis de Pando, San Luis de Durazno y del CEC Hogar Marista.



# Inauguración del Centro de Espiritualidad Marista

«El carisma Marista es un regalo para la Iglesia y para el mundo»

Hermano Ernesto Sánchez,  
Superior General.

El 8 de diciembre se realizó la **inauguración del Centro De Espiritualidad Marista (CEM)** de Uruguay, en la Casa San José.

El Centro de Espiritualidad Marista (CEM) de Uruguay nace con la misión de vivir y compartir la espiritualidad marista, herencia de nuestro fundador Marcelino Champagnat, como regalo para la iglesia y para el mundo.

A través de diferentes espacios, nos podremos acercar a experiencias de encuentro con la historia marista en el Uruguay y el mundo, con la misión de nuestro instituto y con el carisma que enriquece nuestra espiritualidad.

Con la inauguración, se dió comienzo a la primera etapa del CEM, que implicó la apertura de la Sala Champagnat, Sala La Vallá, Sala Pan del Hermitage, Sector Hermano Silvestre, Sala de los Abrazos y Sala Uruguay Marista, además de un entorno que nos invita al encuentro con esculturas significativas de la vida de Marcelino Champagnat y a celebrar en la Capilla del Bosque.



# MUCHOS PROYECTOS, UNA SOLA MISIÓN



*Caminamos*  
en **comunidad**  
y seguimos construyendo el sueño  
de **Marcelino Champagnat**



**MARISTAS**  
URUGUAY